

Remesas De los once de la mañana á las ocho de la noche y de los diez de la noche á las cuatro de la madrugada.

TELEFONO N.º 27

Oficinas: Conquistadas, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Notas sueltas

La baja de las sub-sistencias.

La campaña iniciada por la autoridad municipal en pro de la baja de la carne de cerdo ha dado el resultado apetecido.

He aquí, pues, el resorte para que la baja del coste de la vida que se enseña por doquier, alcance también a Palma.

Tenemos noticia de que como el ganado de cerda, ha bajado también el ganado vacuno, si bien no con tanta intensidad, pero la baja existe, cosa de un 20 ó 25 por ciento.

Sino todos, casi todos los productos del campo han experimentado una fuerte depreciación, la que ha de traducirse en el abaratamiento de la vida, con la intervención de autoridades celosas y bien orientadas.

De los casos de peste bubónica en Barcelona

Hace unas semanas dedicamos una de nuestras «Actualidades» a llamar la atención de las autoridades sobre lo peligrosas que resultaban nuestras relaciones marítimas con el puerto de Orán, por haberse declarado en dichos puertos algunos casos sospechosos de peste bubónica.

Al puerto de Barcelona llegó un buque apestado y el mismo parece confirmarse fué el que contagió a Barcelona, produciendo algunos casos y se han tomado, se dice, con todo rigor las debidas normas de aislamiento, desinfección

de los buques y todas las medidas que aconseja la prudente previsión en estos casos excepcionales, tan peligrosos para la salud pública.

Ayer, a la llegada del vapor-correo de Barcelona, en el puerto de Palma, se procedió también, con muy plausible acuerdo, a la desinfección del buque y a la revisión sanitaria de todos los pasajeros.

Todas las medidas higiénicas y todos los medios preventivos resultan pocos, para garantizar un interés tan sagrado como el de la salud pública, y en la aplicación de las mismas no debe haber consideraciones capaces de torcer la rigidez necesaria.

A propósito de lenidades, escribe un cronista en «El Liberal» de Madrid:

«En Portugal hace tiempo sucedieron dos casos de peste bubónica, a la que son propensos los puertos, y aislaron de tal manera a los dos casos, que ahogaron la epidemia.

De uno de los dos atacados había sido el Santo, precisamente el día en que le atacó la terrible enfermedad, y el Gobierno se enteró de todas las visitas que le habían ido a felicitar y a todas las metió en el lazareto en observación, unas ochenta personas.

Un talentoso doctor español que había ido a cerciorarse de lo que había pasado, volvió admirado de cómo había sido aislado y sofocado el mal.

En Barcelona no ha habido esas precauciones crueles y exterminadoras, sin contemplaciones ni pérdida de segundos, que hay que tener con la peste bubónica.

¿Adónde puede llegar el mal pagado? ¿Estamos en vísperas de alguna de esas pestes célebres que los noveleros echaban de menos con insensatez notoria?

La peste es terrible y mortal seguramente. El atacado se puede despedir, pues caerá fulminado por el mal.

Por eso los pueblos que saben esto recurren con toda urgencia y hasta incendian el barrio infectado. No puede haber paliativos, ni ocultaciones, ni pérdida de minutos; hay que exterminar y encarcelar en los lazaretos.»

DE NUESTRO CORRESPONSAL

De Mahón

Próxima apertura de curso en nuestro Ateneo

En este mes tiene lugar el acto más importante y el más serio del centro cultural, por excelencia, de Mahón.

En exposición escueta y por demás sintética, se da cuenta en la memoria reglamentaria de Secretaría, de cuanto hizo, en sus distintas secciones durante el curso anterior, siendo ella fiel reflejo de su vida académica y de las distintas manifestaciones, en que se expandió su actividad. Podemos adelantar que ésta se ha desarrollado pujante; que su grupo Filarmónico, tantas veces citado en estas crónicas, ha dado diez y seis conciertos instrumentales, de selecta música, ejecutando las mejores obras del repertorio clásico; que en su biblioteca ingresaron 84 volúmenes por compra y 270 por donativos de autores, editores, ateneístas, entidades diversas y particulares, constandingo actual de 8.852 libros y 4.817 folletos: en conjunto, 13.669 volúmenes, espléndida floración de toda una búsqueda activa de sus elementos directores, en su ya larga vida; y, que las clases de idiomas y dibujo, sino tan frecuentadas como fuera de desear, lo suficiente para que en sus aulas se reúnan los estudiosos y los que aspiran a mayor cultura.

Acto seguido, se lee el discurso inaugural, que versa, casi siempre, sobre asuntos menorquines. El del actual curso será una excepción en la costumbre, pues tratará del Cid Campeador, a cargo del distinguido literato menorquín, domiciliado en Barcelona, don Angel Ruiz Pablo, colaborador de «La Vanguardia».

Es, el de este año, el décimo séptimo de su fundación y sería muy curiosa la recopilación de los trabajos efectuados durante los diez y siete que lleva de vida intensa, callada, sin mira alguna egoísta, agena a las pasiones y banderías del juego y políticas; centro del que irradian todas las manifestaciones del arte, de la cultura y del bien general, menorquines y al cual, arrancándola de los centros viciosos, concurre una representación nutrida de los futuros valores intelectuales mahoneses y de cuantos en nuestra ciudad viven, y que en centros docentes y Universidades, templan sus esfuerzos, para el mañana, en lucha del saber, de la ciencia y de la vida, que ésta, de uno y otra, gran acopio requiere.

El Teatro Principal

Continúa apasionando los ánimos el asunto de la venta de nuestro coliseo. La campaña periodística sigue latente atacando unos el proyecto y defendiendo otros su actuación como empresario del mismo.

Mañana se reúne el Ateneo en junta general para hacer pública su protesta en contra de lo acordado por el Ayuntamiento.

Epizootia

Se ha declarado esta enfermedad en el ganado bovino de algunos predios del término de Alayor y como zona infecta, el predio Binalmesch. Sospechosa, lo ha sido, al Norte, en los predios Llochnou y Torresullí voy; al Sur, Son Bou, al Este, Torresullí nou y al Oeste, Son Carlet.

Hermoso rasgo

Bajo este título recoge un periódico de la localidad, lo dicho por LA ALMUDAINA, en el número de ayer, con motivo de la conducta del que fué gobernador civil de esta Provincia, don Pedro Llosas Badía, ofreciéndose en el trance fatal que en Olot, sufrió nuestro buen amigo don Gabriel Timoner. Verdaderamente, lo hecho por el señor Llosas merece sinceros plácemes y creemos interpretar los sentimientos del señor Timoner al hacer público su agradecimiento hacia dicho señor. Por nuestra parte, al testimoniar al amigo señor Timoner y, demás fa-

milia, nuestro profundo pesar por tan irreparable pérdida, tanto más sentida cuanto el extinto era su único hijo varón, hemos de insistir en la bella acción del ex-gobernador de las Baleares, que le honra y enaltece.

RIPOLL.

7-10-922.

Don Luis Martí

A las siete de la mañana de ayer, falleció en la clínica donde fué trasladado para sufrir una operación en la prostata, la que no llegó a realizarse, a causa de su delicado estado, nuestro querido amigo el culto abogado y ex-concejal de este Ayuntamiento don Luis Martí.

Muere confortado con los auxilios de la religión católica.

Con don Luis Martí, pierde Palma uno de los cerebros más originales, uno de los políticos de mayor cultura, para quien la política no era un pasatiempo ni un «sport», sino constante preocupación, por considerar a la política, la trascendental, no la menuda, de comité y destinos, como la base del progreso y la dignificación de los pueblos.

Capitaneando las fuerzas republicanas, se adueñó del Ayuntamiento, realizando una labor económica tan importante que desde entonces sirvió de guía a sus sucesores.

Era un polemista temible, por lo documentado con que iba a las sesiones, y por su ingenio centelleante y siempre despierto.

Palma le debe en buena parte la campaña por derribo de las murallas, en cuya tan importante obra tomó parte activísima.

Las ideas autonomistas le conquistaron y dejó de ser republicano activo para convertirse en paladín de los ideales regionalistas «Españoles», la primera sociedad regionalista en Palma, le contaba como uno de sus fundadores y de los principales miembros.

Sincera amistad le unía con Cambó y Puig y Cadafalch.

En sus juventudes había pertenecido a la milicia, carrera que abandonó por consagrarse a sus ideales republicanos.

Don Luis Martí, era uno de esos hombres representativos, imprescindibles para el progreso de una población. Su crítica acerada, en la pena de amigos del viejo Café de Oriente, la discusión del tema del día, sus observaciones, sus originalísimas salidas, eran provechosas para el país, como lo era Clarín para la literatura española.

A pesar de sus campañas políticas, de su actuación en defensa de la ciudad, hiriendo intereses, muerte rodeado del respeto de todos, y quienes le trataron, llorarán su muerte, porque con él desaparece un verdadero espíritu cívico y un amigo sincero, de quien siempre se era deudor por el regalo de sus sutilezas y de su copioso raudal de cultura. D. E. P.

Reciban sus amigos íntimos, el notario de Artá, señor Togores y el abogado don Antonio Fogel la expresión de nuestro sentimiento.

Banquete del «Fomento del Civismo»

El pasado domingo a las dos y media de la tarde tuvo lugar en el Grand Hotel, el banquete con que la sociedad «Fomento del Civismo», celebra anualmente el aniversario de su fundación. Al acto asistieron distinguidas damas, ascendiendo a doscientos los comensales. Presidió el banquete la presidenta honoraria del «Fomento», doña Severa de Madariaga de Ferrer, acompañada de las señoras concurrentes.

Después del café, el Catedrático de la Escuela de Comercio don Julio Pérez Méndez de Losada, presentó a los oradores. El Secretario del Fomento, leyó seguidamente una sentida carta de adhesión al acto del presidente del Fomento, don Pedro Martínez Rosich, exculsando su asistencia a causa de la enfermedad de su señora esposa.

Se leyeron también cartas de adhesión de los señores Oliver de Muro, Compañy de Santa María y de don Juan Víctor de Mahón.

El primer discurso fué el pronunciado por don Antonio Barceló, el cual después de dirigir un atento saludo a los reunidos, disertó sobre el caciquismo, terminando diciendo que mientras no lo destruyéramos de España no medraremos, haciéndose necesario para el florecimiento de nuestra nación organizarnos.

Don Sebastián Ferrer.—Abogó para que el Fomento del Civismo se extendiera a todas las ciudades y poblaciones de España con objeto de desterrar al caciquismo.

Después de unas frases de piado-

so recuerdo para el señor Sala Prohens, fallecido; ensalzó la meritísima labor realizada por el «Alma Mater» del Fomento, don Jerónimo Massanet, terminando con un cariñoso saludo a las damas.

El Presidente de la Peña Artística del Fomento, leyó unas cuartillas expresando en nombre de ésta su más sincera adhesión y colaboración.

Don Jerónimo Massanet.—Al levantarse el presidente accidental del Fomento y conocido abogado don Jerónimo Massanet y Beltrán, fué objeto de una cariñosa ovación.

Empezó el señor Massanet diciendo, que sentía un gran pesar por la no asistencia del presidente don Pedro Martínez Rosich, a causa de la enfermedad de su señora esposa. Más al lado de esta pena, tengo una verdadera satisfacción por la presencia de don Juan Wallis, venido expresamente de Ibiza, llevando la representación de aquella isla; con la adhesión al acto de don Juan Víctor de Mahón, hemos conseguido la representación de las tres islas hermanas.

Llevamos ocho años y medio de constante actuación, contemplando como nuestra sociedad se abre paso en la vida pública y por más que haya campos sin roturar y horizontes dilatados, nadie puede divorciarse con el Fomento, a menos de verse exacerado.

Nosotros llevamos al ideal común a personas de muy encontradas ideas, pero de energías convergentes, para el bien de la patria.

En nuestro escudo nacional una matrona romana representa a España y nosotros tenemos una dama admirada como pedagoga y cariñosa madre de familia, teniendo en estima el proclamar muy alto, que la vida de nuestra entidad, se debe a nuestra presidenta honoraria la señora Madariaga de Ferrer. Cuando se nos tomaba por quimeristas, doña Severa vino a recoger nuestra bandera y consiguió las primeras muestras de respeto. Con este ejemplo conseguimos la adhesión del sexo bello tan bien representado en este acto.

Es muy sensible que experimentemos bajas a causa de la guadaña despiadada, como la del señor Sala Prohens, que dejaba oír su voz en estos actos, arrancando el aplauso.

Voy a aprovechar este momento para recordar el horizonte internacional. La paz ha desaparecido de la tierra. En un principio fué la guerra europea con sus máquinas destructoras, más tarde el horrible desastre del imperio moscovita y últimamente el dantesco incendio de Smirna. Dejemos estos horrores y miremos a nuestra España en donde los políticos juegan al poder.

Actualmente se nota una reacción, parece que la opinión despierta. Ha llegado el momento de suspender la orgía y emplear la sobriedad. Los despilfarros del Estado los soportamos nosotros.

Antes tuvimos como peligro al caciquismo, ahora tenemos peligros culminantes, como el funcionarismo y el militarismo, habiendo creado juntas de defensa y periódicos de su propiedad para lograr mejoras en las jubilaciones, sueldos, etc. Hemos de cortar el mal de raíz, eliminando a los ineptos e inmorales. No sólo hemos de evitar la dilapidación de los fondos públicos, sino que hemos de recabar para el funcionario público todos los respetos.

Hay que ver como se ha expandido a nuestros industriales. Conste que no defendiendo las ocultaciones ya que la Ley ha de ser igual para todos.

Los funcionarios se han puesto la ley por montera, señores; no hemos podido lograr que se publicaran las matrículas en el «Boletín Oficial».

Termino ensalzando el amor a la justicia, pudiendo decir muy alto que sobramos los reunidos para hacerla cumplir y alcanzarla ya que siempre valdrá más la justicia que el oro.

La señorita Ana Canaías, profesora de la Escuela Normal de Maestras, empezó diciendo: Junto a vosotros por la cultura cívica he de disculparme por ser profesora oficial, siendo para mí un deber lo que en vosotros es un superabundamiento. Permitidme que colabore con vosotros. La ciencia nos hará poderosos y la bondad nos hará buenos.

Al levantarse doña Severa de Madariaga es saludada con una atronadora salva de aplausos.

Empezó diciendo: Henos aquí de nuevo reunidos en fraternal banquete, pero no es este el objeto de la reunión, sino la idea fija y grande de la colosal empresa cívica. Suban los ecos de mi voz a las regiones empíreas, para los que nos dejaron para siempre.

Vuestra presidenta confusa por las atenciones que la otorgáis os ofrece un ramillete de virtudes cívicas en la representación de las señoras y señoritas concurrentes al acto. La mujer ha sido y será siempre el fundamento de la sociedad. La Naturaleza nos ofrece pruebas

para mitigar las penas, entre estas hay las flores, más éstas se marchitan; recojamos las flores que no marchitan y marchitarse para la realización de la gran obra cívica.

El discurso pronunciado por el señor Massanet es una dalia y el de la señorita Canaías, una azucena, amapolas las de los otros señores, sujetémoslas con el cordón de la constancia.

En estos tiempos de egoísmo en torbellinos, es preciso el valor cívico.

Termino recordando: «No se apartará el hombre en la vejez, del camino que emprendió en su juventud.» Máxima de que es autora la mujer.

Hagamos votos para que el próximo año esté con nosotros la distinguida señora de don Pedro Martínez.

Viva en nosotros el ejercicio del bien para hacer de España una nación grande.

No puedo terminar sin derramar una lágrima de ternura para los pobres soldados muertos en África.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Por la noche, a las ocho, en el local social de la calle de Serriñá, se celebró una velada a cargo del Teatro de la Peña Artística del Fomento; representándose en la primera parte el juguete cómico en un acto de Vital Aza «Las Codornices».

A continuación el joven alumno don Pedro Muntaner, recitó la poesía de Rubén Darío, Marcha triunfal.

La segunda parte del programa la constituyó un concierto de guitarra por el profesor don Bartolomé Calatayud y variados juegos de presdignitacion que realizó don Manuel Infantes.

La numerosa concurrencia que llenó los salones del local, aplaudió largamente a todos los señores concurrentes por su acierto en la ejecución de sus respectivos números.

Notas de Arte

El número de «Le Revue Moderne» que se publica en París, correspondiente al día 30 del próximo pasado Septiembre publica la reproducción de dos cuadros de nuestro amigo don Pedro Barceló Oliver, acompañados de las siguientes líneas que nos complacemos en traducir:

«Las telas expuestas por Pedro Barceló y Oliver en el Salón de Bellas Artes de Madrid deben incluirse entre los más hermosos paisajes de este Salón. Hemos podido apreciar especialmente la fuga expresiva, el ardor romántico y las preciosas cualidades de pintoresco de fuerza y de verdad. El colorido es cálido, vivo y matizado; bellas impresiones se apoyan en una técnica ingeniosa que sabe sorprender las finas variaciones atmosféricas. Cada lienzo es de una vibrante elocuencia y de una solidez manifiesta.

Pedro Barceló nació en España e hizo sus estudios artísticos en la cual tiene el título de profesor. Co-Escuela de Pintura de Madrid de la menzó a trabajar en las artes del dibujo a los diez y ocho años a causa de la oposición de sus padres que soñaban para él otra carrera. La tenacidad del joven triunfó de todos los obstáculos.

En 1908 tomó parte en la Exposición Franco-Española de Zaragoza, obteniendo una medalla de plata. Nominado en Madrid director de algunas industrias artísticas, profesó durante algún tiempo la enseñanza del dibujo, pero no pudiendo prescindir de una carrera artística en 1920 renunció a toda otra ocupación para consagrarse únicamente a su arte. En varias ocasiones ha enviado obras suyas a diversas exposiciones importantes en donde fueron siempre admitidas por unanimidad, obteniendo vivos éxitos.

Observador apasionado del natural, Pedro Barceló se dedica particularmente al paisaje en verano, durante el invierno todas sus preferencias son para el retrato, género en el cual ha realizado cuadros muy expresivos y seductores.»

Telegramas detenidos

Palma de Toledo, Miguel Salvá, Apuntadores.

Id. de Zaragoza, Calvet, Calle Cuatro Agosto 36-37-izda.

Id. de Valenciennes, Paula García, Herrería 57.

Id. de Albacete, Margarita Mercadal, Marino 3-3º.

Id. de Alger, Foncalutn Palma, Islas Baleares.

Id. de Tabernes Valdigna, Miguel Roca, Sursul 3.

Id. de Barcelona, Juan Llunar.

Id. de París, Grand Hotel Victoria, P.ª M.ª Foncaltera.

Id. de Madrid, Ana Ibañez, 31 Diciembre 22.

Id. de Barcelona, Sanchez, Cons-titución.

Id. de Barcelona, Saturnino Parceriza.

Id. de id. San Gervacio, Bárbara Vicesst, Calle Marco 20.

Id. de Ciudadela, Ateneo Sindicalista, Pons Anglada.

Id. de Pamplona, Juan Fiol, Comandante Artillería.

Id. de Barcelona, José Ramos, Grand Hotel.

Id. de id. Francisco Alcón, Fonda de Vizcaina 134.

Id. de Cartagena, Pal, Sans 20.

Id. de Barcelona, Catalina Borrás, Sindicato 171.

Id. de Kristiania, Gems, Palma Mallorca.

Id. de Barcelona, Gabriel Rosselló, Son Sufaret Ensanche.

Id. de Madrid, Miguel Roca, Es-cursach 3.

Id. de Málaga Enlace, Socías, Morey 36.

Id. de Torrevecija, Isabel Ibañez, Teatro 10.

Aprehensión de contrabando

En la madrugada de anteayer, fué encontrado abandonado en la costa de la isla de Cabrera, por la lancha a motor «A IV» afecta a la Compañía Arrendataria de Tabacos, un falucho sin nombre ni número de registro, el cual contenía en su bodega 54 fardos de tabaco de contrabando, del que se incautó el personal que tripulaba la citada lancha, como así del falucho, y traído falucho y tabaco ayer por la mañana a este puerto.

Los desposados salieron para el Valle de Sóller, donde pasarán los primeros días de su luna de miel, que les deseamos eterna y llena de felicidades.

Ha sido nombrado Delegado en Baleares de la Exposición del Mueble y Decoración de interiores, nuestro amigo el Profesor de la Escuela de Artes y Oficios don Pedro Barceló Oliver.

En el vapor «Rey Jaime I», salieron anoches para Barcelona, el inspector de Hacienda don Federico Gía y señora.

También se embarcaron en dicho buque don Antonio Arbona, don Miguel Marqués, don Gabriel Cortés, don Nicasio Renach y señora, don Bartolomé Casellas y don Antonio Soler.

En el vapor «Mallorca», llegó ayer de Barcelona, el propietario e industrial don José Vidal Ros.

También llegaron en dicho buque don Luis Fernádez, don Guillermo Desalliar, don Pedro Gofalons, don Santiago Bigas, don Mateo Marqués y don Jaime Casas.

El ilustrado abogado don José Font y Arbós, que regresó de Valencia hace pocos días, ha obtenido, con brillantes calificaciones, el título de Perito Mercantil.

Ayer a bordo del vapor rápido de Barcelona llegó a esta ciudad el nuevo Administrador Principal de Correos de esta provincia señor Lhotellerie, quien se posesionó ayer mismo del cargo, cesando a consecuencia el señor Pons que desde hace años venía desempeñándolo.

En el vapor «Mallorca», llegó ayer de Barcelona, el nuevo Administrador de Correos de esta Central, señor Lhotellerie.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor «Mallorca», el comandante de ingenieros don Joaquín Fuster y su hermano el capitán de Infantería don Juan, que se halla destinado a Marruecos.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor «Mallorca», don Felix Prado, don Ezequiel Martínez, don Francisco Bigas, don Pedro Mayol, don Francisco Crespi, don Ernesto Urcelos, don Luis Oller y don Sebastián León y señora.

En el vapor «Isla», salieron anoche para Ibiza, el capitán de ingenieros don Juan Cerdó, don Bartolomé Sampol y don Luis Perez.

En el pueblo de San Juan se celebró el pasado domingo una fiesta dedicada al Serafín de Asís.

En la iglesia parroquial hubo por la mañana Misa de comunión general, acercándose a la sagrada mesa a fortalecerse con el Pan Eucarístico gran número de fieles.

Más tarde celebráronse los divinos Oficios, predicando las glorias del Santo el elocuente orador sagrado, el Rdo. P. Tous, franciscano.

Por la noche en el hermoso teatro, de la nueva Casa Social de aquel pueblo, hubo una agradable velada. En ella el citado P. Tous dió una conferencia de vulgarización franciscana y nuestro compañero señor Tous y Marot pronunció un discurso y recitó una de sus poesías mallorquinas.

En los intermedios cantáronse hermosos cantos por el coro de aquella entidad, acompañándolos en el piano el culto maestro de dicho pueblo señor Rosselló, autor de alguna de las composiciones cantadas.

El teatro estaba lleno de bote en bote y los oradores fueron calurosamente aplaudidos lo mismo que los encargados de la parte musical.

Un sujeto de nacionalidad francesa que hacía unos meses vivía en esta localidad y se anunciaba como ingeniero, fué denunciado a la Guardia civil por algunos de los numerosos acreedores a quienes en este lapso de tiempo había conseguido engañar, y por la Benemérita fué detenido.

Había llamado ya la atención por haber usado—y lo mismo su digna compañera—nombres distintos, y

resultó ser un indocumentado. Dió referencias a la Guardia civil para su identidad, falsas, por supuesto; pero este engaño de poco le ha servido puesto que de todos modos ha sido conducido a Palma y puesto a la disposición del señor Gobernador, quien está haciendo las averiguaciones necesarias para saber con certeza el tal pájaro quien es.

—El domingo último nos proporcionó la grata sorpresa de poder conocerle y estrechar su mano, el inteligente y activo Secretario de la Cámara de Comercio de España en París, señor Viñas, que ha permanecido unos días en este valle con su amigo nuestro paisano don Miguel Arbona, miembro también de la entidad de referencia.

En la Capilla del Sagrario de la Iglesia del Convento de San Francisco de Asís de esta Ciudad tuvo lugar a las nueve de la mañana de ayer el enlace matrimonial de la bella y gentil señorita Francisca Castañer Bauzá con el distinguido funcionario de Hacienda don Raimundo Montis Moragues.

Apadrinaron la boda por parte de la novia su tío el médico don Miguel Martorell y su hermano don Francisco Castañer Bauzá; y por parte del contrayente sus tíos el Interventor de Hacienda don Manuel Montis Allendesalazar y don Pedro Gual de Torrella.

Bondijo la unión el Rdo. Padre Fray Miguel Vidal, Superior de los PP. Franciscanos.

Los desposados salieron para el Valle de Sóller, donde pasarán los primeros días de su luna de miel, que les deseamos eterna y llena de felicidades.

Ha sido nombrado Delegado en Baleares de la Exposición del Mueble y Decoración de interiores, nuestro amigo el Profesor de la Escuela de Artes y Oficios don Pedro Barceló Oliver.

En el vapor «Rey Jaime I», salieron anoches para Barcelona, el inspector de Hacienda don Federico Gía y señora.

También se embarcaron en dicho buque don Antonio Arbona, don Miguel Marqués, don Gabriel Cortés, don Nicasio Renach y señora, don Bartolomé Casellas y don Antonio Soler.

En el vapor «Mallorca», llegó ayer de Barcelona, el propietario e industrial don José Vidal Ros.

También llegaron en dicho buque don Luis Fernádez, don Guillermo Desalliar, don Pedro Gofalons, don Santiago Bigas, don Mateo Marqués y don Jaime Casas.

El ilustrado abogado don José Font y Arbós, que regresó de Valencia hace pocos días, ha obtenido, con brillantes calificaciones, el título de Perito Mercantil.

Ayer a bordo del vapor rápido de Barcelona llegó a esta ciudad el nuevo Administrador Principal de Correos de esta provincia señor Lhotellerie, quien se posesionó ayer mismo del cargo, cesando a consecuencia el señor Pons que desde hace años venía desempeñándolo.

En el vapor «Mallorca», llegó ayer de Barcelona, el nuevo Administrador de Correos de esta Central, señor Lhotellerie.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor «Mallorca», el comandante de ingenieros don Joaquín Fuster y su hermano el capitán de Infantería don Juan, que se halla destinado a Marruecos.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor «Mallorca», don Felix Prado, don Ezequiel Martínez, don Francisco Bigas, don Pedro Mayol, don Francisco Crespi, don Ernesto Urcelos, don Luis Oller y don Sebastián León y señora.

En el vapor «Isla», salieron anoche para Ibiza, el capitán de ingenieros don Juan Cerdó, don Bartolomé Sampol y don Luis Perez.

En el pueblo de San Juan se celebró el pasado domingo una fiesta dedicada al Serafín de Asís.

En la iglesia parroquial hubo por la mañana Misa de comunión general, acercándose a la sagrada mesa a fortalecerse con el Pan Eucarístico gran número de fieles.

Más tarde celebráronse los divinos Oficios, predicando las glorias del Santo el elocuente orador sagrado, el Rdo. P. Tous, franciscano.

Por la noche en el hermoso teatro, de la nueva Casa Social de aquel pueblo, hubo una agradable velada. En ella el citado P. Tous dió una conferencia de vulgarización franciscana y nuestro compañero señor Tous y Marot pronunció un discurso y recitó una de sus poesías mallorquinas.

# Don Luís Martí Ximenis

ABOGADO  
HA FALLECIDO  
Después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

La familia, los herederos y los albaceas del finado ruegan a sus amigos que asistan al Rosario y funeral que se dirán a las 10 y 10 y media del día de hoy en la Iglesia de Religiosas de la Concepción y a la conducción del cadáver que tendrá lugar enseguida.

No se invita particularmente

MAC ANDREWS y Co.

LIMITED

El vapor

## CASTELAR

saldrá de este puerto el día 18 actual directo para

LONDRES Y HAMBURGO

admitiendo carga a flete.

Para informes: LA COMERCIAL S. A., Palmer-Simó

## PALMA

**Nuevo ordenanza.**—Por Real Orden del Ministerio de la Gobernación de 30 de Septiembre de 1922 ha sido nombrado don Gregorio Orduet Salgado, ordenanza de segunda clase de este gobierno civil con el sueldo anual de 1.750 pesetas.

**Sesión formularia.**—Ayer a la hora acostumbrada celebró la acordada sesión formularia el Ayuntamiento de esta Ciudad.

Actuó el Alcalde-Presidente y asistieron un número de señores concejales.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se dió por levantado el acta.

## La peste bubónica en Barcelona

Precauciones en el puerto.

Ayer empezaron, como adelantamos, a practicarse las medidas sanitarias a los vapores-correos de Barcelona.

A su llegada el vapor «Mallorca» que llegó de la ciudad condal, fué sometido a una rigurosa inspección todo el pasaje, por el director de Sanidad señor Ogasón, el segundo médico señor Monserrat y el secretario de Sanidad exterior señor Buades, que antes de fundar el baque pasaron a su bordo.

La inspección se llevó a cabo con poco tiempo.

No encontraron nada anormal.

El Director de Sanidad conferenció con el Alcalde.

En la mañana de ayer visitó al Alcalde señor Oliver Roca el Médico-Director de la Estación Sanitaria del Puerto de esta Ciudad, don José Ogasón, para ponerle al corriente y ver de adoptar las oportunas precauciones sanitarias, en vista de las actuales anomalías circunstantes, y con el fin de evitar el contagio de la peste bubónica, de la que, como es sabido, se han registrado algunos casos en la vecina

capital catalana, diariamente en contacto marítimo con esta Isla.

Acedieron en principio habilitar desde luego las estafas y demás aparatos de desinfección que posee el Ayuntamiento, para los casos en que se ocrean necesarios estos servicios.

También se pusieron de acuerdo ambas autoridades para girar una visita de inspección al edificio y campo de la Onserentana de El Terrero, para que esté en disposición de poder ser utilizado, si para ello llega el caso.

El Alcalde manifestó a los periodistas que el Ayuntamiento tiene aprestados cierto número de tubos de asero antipeste, y que ayer mismo se había telegrafiado al Asentado Alfonso XIII, de Madrid, para que sean remitidos enseguida mayor número de ellos, a fin de estar prevenidos para cualquier eventualidad.

Desde luego encauce esta Alcaldía y protegerá toda campaña que se emprenda contra las pulgas, principales conductoras del contagio bubónico, y que, como tiene de hace tiempo establecido, serán gratificadas por la Alcaldía con 0'10 pesetas cada una de las ratas que se presenten extinguidas.

## Notas de la Alcaldía

En la Alcaldía se ha recibido del «Esperantista Olibo Palma» el generoso ofrecimiento de dar un determinado número de clases gratuitas de esperanto, exclusivas para los individuos de la guardia urbana de esta capital, con el fin de que oportunamente puedan usar la correspondiente insignia, indicadora de que poseen el idioma indicado.

El Alcalde, agradeciendo la generosa oferta, designará algunos de los guardias, para que acudan a las referidas clases, en beneficio de este nuevo servicio público que en su día puedan desempeñar.

En calidad de amigo y ejecutor testamentario, estuvo ayer mañana en el despacho de la Alcaldía el distinguido Abogado D. Antonio Font,

—Para Barcelona, con carga general, entre ella buena cantidad de cerdos, el correo y pasaje, el vapor «Mallorca».

## Noticias generales

Quedaron ayer despachados: —Para Osete y eslla en S'iller, el vapor «Malvarrosa». —Para Tarragona, con carga de superfosfatos, el pallebot «Galiana».

## Crónicas de Sports

### Foot-ball.—El concurso «Copa Mallorca»

En el campo de la «Real Sociedad Alfonso XIII» se jugaron el domingo por la mañana dos partidos del concurso «Copa Mallorca», que en la actualidad se está celebrando.

Lucharon el «Mallorca» con el «Mallorquín», venciendo el último por dos goals contra uno.

Arbitró Pepe Llangor. Seguidamente tuvo lugar el segundo encuentro, luchando el tercer equipo del «Alfonso» contra el segundo de la «Metalúrgica».

El juego resultó interesante siendo aplaudidos los dos teams.

Venció el «Alfonso» por seis goals contra dos de sus contrincantes.

Arbitró Fernando Pinillos.

Por la tarde tuvo lugar el tercer partido, alineándose los jugadores del «Atético» y los del «Balest» empujando a cero.

De modo que una copa que se disputaban esos dos equipos, quedó para disputar.

También arbitró este encuentro el aficionado señor Pinillos.

### Ciclismo.—Carrera aplazada

El Ciclo se enteró el domingo de que el Veloz anunciaba una carrera en su velódromo y claro está, siguiendo un estambre nos obsequió con un chaparrón que hizo aplazar la fiesta.

No creemos que ello haya sido un mal, porque a los corredores les vemos un poco desentrenados y ahora con una semana más, se pondrán en forma.

## Del Ejército

**Ascensos.**—Ha sido concedido el empleo de Alférez de complemento, a los suboficiales de la Comandancia Artillería de Mallorca don Nicolás Brondo Flores y don Rafael Felin Blanco, acogidos al voluntariado de un año.

A comandantes el capitán del Regimiento de Palma, don Francisco Mulet Carró y el de la Caja Real de Barcelona, don Julián Aguiló Martí.

A teniente, el alférez de la Comandancia Artillería Mallorca don Gregorio Clar Rigo.

A comandante, el capitán del Grapo Ingenieros de Mallorca don Joaquín Fuster Rosiñol.

Guardia civil.—Se ha concedido ingreso en el Instituto al Teniente de Infantería del Regimiento de Palma, don Pedro Fiol Sbert.

Carabineros.—Ha sido concedido ingreso al Teniente de Infantería, de reemplazo por herido en esta Capital, don Francisco Martínez Roselló.

Leónidas.—Se ha autorizado a los generales, jefes y oficiales para que puedan acompañar a sus hijos o hermanos a los diferentes puntos en que han de verificarse los exámenes de ingreso en las Academias militares.

## Se vende barato

un cobrecito de paso para niños y una gama de niño con su cochón de lana. Informes calle Dos de Mayo, 41, Terreno, de las 10 a la 1.

## El impuesto sobre el alcohol y los cafés económicos

Ayer por la mañana se reunieron nuevamente los representantes en Cortes y los jefes de los partidos moráquicos para continuar el estudio de los medios de lograr del Gobierno una reforma en el impuesto sobre la venta de alcoholes, por lo que respecta a los pequeños industriales, como son los cafés económicos, que expenden dichos artículos al menudeo.

Redactaron los reunidos una carta que suscribieron todos, la que será remitida al señor Presidente del Consejo de ministros y al ministro de Hacienda, exponiéndole que dada la importancia de los establecimientos, sobre quienes recae el nuevo impuesto, resulta que éste es equivalente al valor de sus respectivos establecimientos.

Se la ruega que sean de compaña los intereses del Estado con los de estos pequeños vendedores, a fin de hacer posible su vida económica, pues en caso contrario se verán obligados al cierre.

De dichas cartas se sacaron copias que serán enviadas a los representantes en Cortes que residen en Madrid, para que directamente apuyen cerca del ministro la petición.

## DE FELANITX

## Galería de felanigens ilustres

Debido a la plausible iniciativa del ilustrado presbítero don Cosme Banzú y obediendo al deseo de mantener viva la memoria de cuantos hijos de esta ciudad se han distinguido en las letras, en las artes y en las distintas ramas del saber humano y en virtudes, se ha inaugurado una galería, de cuyos cuadros se ha hecho cargo el distinguido pintor valenciano don Joaquín Tardá y ha hecho entrega ya de la primera partida de cuadros al óleo, que comprende las figuras históricas del Excmo. don Juan A. Puig, obispo de Puerto Rico, Excmo. don Jorge V. yñ intendente general de división, Venerables Pedro Soler y Sebastián Nicolau, Guillermo Casellas, Jaanot Colom y el médico de la Real Cá para Instrucción don Bartolomé Obrador.

Actualmente está trabajando en los retratos de don Nuño Sanz, Sor Juana Oliver, Venerable Abades, Cardenal Rosselló, Vicario General Binimelis, canónigo Barceló Masutí, don Julián Srau y don Mateo Obrador Benasser. Y más adelante se completará la interesante colección con los retratos del P. Oatany, Tomás Biera, Bartolomé Mestre, Juan Bza. Aulí y don Juan Bon.

Dichos retratos están destinados a cubrir las paredes del salón de actos de nuestro Ayuntamiento, a ejemplo del de Palma, como reuerdo póstumo que ha querido legar el Rdo. señor Banzú a la Municipalidad de su pequeña patria.

Con tal objeto ha recibido y si guo recibiendo el generoso y patriótico iniciador de esta laudable obra muchísimas felicitaciones.

## Servicios de la guardia urbana

Por orden del Jefe de Urbanos señor Cosme, fué detenido por los urbanos Martínez y Sureda, un joven del caserío de La Soledad que hurtó una lata de unos 20 kilogramos de aceite mineral de la entrada núm. 15, de la calle de Molineros. La lata ha sido recuperada y puesta con el individuo en cuestión a disposición del Juzgado del distrito de la Lonja.

También fué detenido otro joven, de Santa Catalina, por intento de robo de una pieza de tela de una tienda de la calle de Colón, siendo encerrado a Capuchinos.

El mismo Jefe puso a disposición del Juzgado Municipal a dos mozos por escándalo; fueron amonestados dos individuos que en la calle del Socorro promovieron alboroto por cuestiones de interés.

## Servicios de la guardia civil

Comunica la del puesto de San Antonio (Luz), haber detenido y puesto a disposición del Juzgado a dos jóvenes presentos autores del incendio de un par de la finca «Ousapets» de aquel término municipal, valorándose las pérdidas en 65 pesetas.

Por la del puesto de Esporlas fueron denunciados al Juzgado seis individuos por sustracción de leñas del predio «San B. ñola» del término municipal de Bañols.

La del puesto de San Antonio, participa haber denunciado al Juzgado a varios individuos que sorprendió jugando a los prohibidos en una taberna de aquel término municipal opanándose dos barajas y 13'55 pesetas.

La de los puestos de Bañola, Santa María, Peira, Ibiza, Marratxí y San Antonio, da cuenta de haber denunciado a la autoridad competente a varios individuos, por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

## Curados en la Casa de Socorro

Andrés Clar, 74 años, Dragona, 11. Fractura del cuello del fémur, por caída en la vía pública.

Guillermo Oapó, 48 años, Aragón, 17. Contusiones en la frente y muñecas, por rifa.

José Fluxá, 9 años, calle 10, 11. Heridas contusas en el tobillo izquierdo, atropellado por un automóvil.

## Teatro Principal

A LAS SEIS EN PUNTO

Exite de los episodios 9 y 10 de la interesante serie novelesca

El castillo de los fantasmas

Gran éxito de la exclusiva en 4 partes

Ca prichos del destino

Creación de la legóna actriz MABEL TALLAFERRÓ.

Jueves: EN EL CORAZON DEL AFRICA SALVAJE.

A los dueños de Cafés y Establecimientos de bebidas

Al objeto de tratar un asunto de verdadera importancia para el gremio, se convoca a los socios del SINDICATO DE AGUARDIENTES, VINOS Y LICORES, a la reunión extraordinaria que tendrá lugar esta tarde, a las 4, en la Federación Patronal de Mallorca, encareciéndose la asistencia de los convocados a dicho acto.

Palma 10 de Octubre de 1922.—El Presidente, Nadal Comas.

PTAS. 1.500

necesito para invertir determinado negocio Oano laré en un año a razón de PESETAS 140 cada mes. Detalles dirigidos «Casa Anunciadora», Palacio 8, Palma, o J. Murray, Calle Verdúca, 45, Manacor.

Para MARSILLA

saldrá fijamente el 14 del actual el velero a motor

«Roberto»

Admite carga.

Consignatario GABRIEL MULET E HIJOS

En Santa Teresa continúa la No-

# TELEGRAMAS

## La campaña de Africa

Madrid 7 las 24

### Parte oficial

El general encargado de la alta Comisaría participa que esta mañana se efectuó sin novedad, un desembarco en la costa de Gomera, en el Neter. Dirigió la operación el general Castro Girona y fuerzas navales puestas a disposición de la alta Comisaría, el batallón del Serrallo, el Tercio de ingenieros que han ocupado posiciones en la desembocadura del río Neter, fortificándose.

Fuerzas navales han explorado la zona comprendida entre el Neter y Masibe, a unos 15 Kms. al N. de la punta de Pescadores y en unos 10 de profundidad y han acusado la presencia de algunos enemigos que hicieron disparos desde Pescadores, sin consecuencias.

Se han presentado al general Castro Girona algunas esbaldas de Sidi Dris y acompañarán con él.

## Convoy a Axdr

He regresado el vapor «Gandía» después de haber efectuado un convoy a los prisioneros de Axdr.

El «Gandía» fundó en Alhucemas, cerca del monte de las Palmas, que se halla al abrigo de las baterías moras.

Al llegar el «Gandía» se oyeron tres disparos, hechos sin duda para anunciar su llegada a los rifleños. Desembarcaron el comandante de Estado Mayor señor Suárez Llanos, el teniente Solanes y el médico auxiliar señor Gallón. Este envió un recado con un moro a Abd-el-Krim, pidiéndole permiso para prestar sus servicios facultativos a los prisioneros españoles.

Poco después regresó el moro diciendo que el señor Gallón pasar a Axdr cuando se efectuó el próximo convoy, pero con la condición de que no habría de salir de aquel punto hasta que regresara a España el último prisionero.

El señor Gallón contestó que consultaría con el Alto Comisario.

El espíritu de las fuerzas de desembarco es excelente.

En Alhucemas el enemigo hizo fuego intenso anoche, sin novedad. Por la hora no se contestó.

En Melilla las baterías de Ondía y Tánger dispararon contra grupos rebeldes, disolviéndolos.

En la noche del 5 al 6 una partida atacó a Imernaten, en Benisid llevándose 55 ovejas. En la refriega hubo un muerto y 6 heridos del poblado; los agresores dejaron un muerto con armas y se supone que tuvieron alguna otra baja.

El Comandante general de Larache comunica que anteayer al medía entró en la explanada de Tazarut con sus familias y unos 50 indígenas, el chefir Baisani.

El desfalco de Larache

El encargado militar encargado de instruir diligencias con motivo del desfalco descubierto en la Comandancia de Intendencia de Larache lleva adelante sus trabajos, tramitándose con tanta escrupulosidad que la acción judicial no se detiene ante graduaciones al categorías.

## Operación importante

En Marruecos se ha realizado una importante operación sin una sola baja.

El general Castro Girona ha desembarcado con tropas a unos 80 kilómetros de Tiguas, límite de nuestros avances en la zona occidental a unos 50 kilómetros del Peñón de la Gomera, tomando la posición que se llama M'Ter y está inmediata a la Panca de Pescadores.

Demuestra este desembarco que han sido dominados los rebeldes en esta zona.

Quedaba una horda de 600 hombres campada cerca de Tiguas, pero como no encontraba ambiente, se retiró a Alhucemas, siendo hostilizada incluso por las gentes de

M'Ter que le hicieron cinco muertos y once prisioneros.

Una bandera para los regulares

En el Ministerio de la Guerra han dicho que el día 10 saldrá de Larache para Sevilla un escuadrón del tabor de Regulares para hacer cargo de la bandera que regalan a aquel Cuerpo, por suscripción, los sevillanos.

Madrid 9 a las 13

Los nuevos detenidos por el asunto del desfalco de un millón.

Larache.—Los nuevos detenidos por el asunto del desfalco de un millón de pesetas son: el comisario don Francisco Montes y los capitanes de Intendencia señores Mauro Rodríguez y García Bremón.

Se dice que el comandante señor Muñoz también está encartado, el cual se halla en el hospital, diagnosticado como enfermo mental.

Entrega del Palacio de Tazarut al Raisuni.

Larache.—Terminadas las obras

que se realizaban en el Palacio de Tazarut, ha sido entregado al Raisuni, el cual ha hecho la entrada al mismo con sus familiares y 150 moros de su séguito.

Nuevas presentaciones

Melilla.—Se han presentado en Zúria Ababá, 34 familias que se hallaban en la zona francesa.

En Dar Qasbani también se han presentado varias familias de Beni Saíd, entre las que figura el jefe del poblado de Ababá, Amar Hamid.

Melilla.—Una patrulla ha encontrado en el camino de Chaif-Asib a Midar, un esbáver con traje de moro, que resultó ser el del cantinero Antonio Hernández, al que los rebeldes cogieron hace días.

Reparación de tropas

Melilla.—Se ha ordenado que el embarco de las tropas que se repararían, empiece el día 18 del actual.

Sobre la detención de nuestro Cónsul de Uxda.

Melilla.—El delegado de los asuntos indígenas de la Alta Comisaría don Emilio Clara con el intérprete señor Toban, ha salido para Uxda, para conocer los detalles de la detención de nuestro Cónsul, que continúa detenido.

Se sabe que las autoridades francesas registraron su domicilio.

También han sido detenidos varios indígenas por considerarlos afectos a España.

Madrid 9 a las 20

Del Diario Oficial del Ministerio de la Guerra

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica lo siguiente: Disponiendo que el acto de la entrega a las Fuerzas Regulares Indígenas de Larache de la bandera que los regala el Ayuntamiento de Sevilla, asista representando al grupo un tabor de Infantería compuesto de 480 hombres y un escuadrón montado de 150, cuyas fuerzas se encontrarán en disposición de embarque el día 10 del actual.

El Capitán General de la segunda Región, de acuerdo con el Alcaide de Sevilla, fijará la hora de llegada de las tropas...

El viaje a Sevilla lo harán en el vapor «Escorial», el cual permanecerá en Sevilla hasta el regreso de dichas tropas.

Para atender debidamente a los gastos que pueda originar la renovación de los equipos, se concede un crédito por una sola vez de diez mil pesetas.

El Alto Comisario depondrá lo conveniente para que pueda asistir al acto de la entrega una comisión en representación de la Comandancia General de Laredo...

En el mismo acto de la entrega se impondrá a la bandera del Grupo de Regulares la Medalla Militar que le ha sido concedida.

Nuestro Cónsul de Uxda en libertad

En el Ministerio de Estado se nos ha facilitado la siguiente nota: «Como resultado de la reclamación presentada sin pérdida de tiempo por el Gobierno Español al Francés, éste ha dispuesto la inmediata liberación del Agente Consular español en Uxda...

El Ministro de Negocios Extranjeros de Francia ha hecho saber oficialmente al Embajador de España que las autoridades del Protectorado Francés en Marruecos desautorizan con motivo de este incidente la conducta observada por los agentes franceses de la frontera del Muluya...

Visitamos a Barguete en el hotel donde se hospeda y nos dijo que esta conferencia había sido la continuación de las últimas celebradas y como era natural todo había estado relacionado con la situación de Marruecos.

Barguete conferencia con el señor Sanchez Guerra. Su regreso a Marruecos

El Alto Comisario General Barguete conferenció con el señor Sanchez Guerra, en el Ministerio de la Guerra, a las doce, durante dos horas.

Visitamos a Barguete en el hotel donde se hospeda y nos dijo que esta conferencia había sido la continuación de las últimas celebradas y como era natural todo había estado relacionado con la situación de Marruecos.

Añadió que estaba satisfecho de como van por allí las cosas. En breve se celebrará allí, unas pequeñas operaciones para asegurar las importantes posiciones recientemente ocupadas en la costa coronada al Peñón de la Gometra.

Dentro de dos o tres días regresará a Marruecos.

Cotizaciones

Table with financial data including Interior, Amortizable, Banco de España, and various currencies like Francos, Libras, and Dólares.

Política

Asamblea aplazada

La asamblea marxista que estaba convocada para fines de 10 o el 15 de Noviembre.

Conferencia

El jefe de la concentración señor marqués de Alhacomas, ha asistido al señor Alba.

La entrevista ha sido cordialísima. Han tratado de los asuntos palpitantes de actualidad y parece que han coincidido en las apreciaciones seras de todos los asuntos.

Buenas Impresiones

Se ha dicho que las relaciones entre los elementos conservadores, mejoran y marchan por buen camino. Se añade que el señor Sánchez Guerra ha logrado el asentimiento del señor Maura para que el conde de la Motera se encargue de la cartera de Estado.

Algunos, sin embargo negaban fundamento a tales impresiones y decían que no se ha tratado de tal cosa.

Las Juntas de defensa

Vuelve a notarse movimiento entre los elementos militares. La conferencia del teniente coronel Millán Astray en la Academia de Guadalupe, ha dado lugar a que se manifieste la división entre los partidarios de las Juntas y sus contrarios.

Todos los jefes y alumnos de la Academia de Ingenieros acclamaron calorosamente al jefe del tercio; pero todos los compañeros del arma a qui éste pertenece, se abstuvieron de asistir a la conferencia y al banquete improvisado con que se obsequió al orador.

Se dice que dos alumnos de distinta arma, en prácticas en la Academia de Guadalupe, han sido invitados a pedir otro destino por haberse distinguido por su ausencia a estos actos.

Otro síntoma del movimiento de que hablamos, es el hecho de que gran número de jefes y oficiales se hayan negado este mes a recibir sus pagas por no consentir que se les descontase la cotización ordenada por las Juntas para su sostenimiento.

Madrid 9 a las 20

Despacho con el Rey

El señor Sánchez Guerra despachó con S. M. el Rey, no haciéndolo los ministros de turno. Temposo hubo audiencia regia. Estuvo solo en Palacio el Capitán General de Madrid que trató de mostrar al Rey el croquis para la formación de las fuerzas de mañana con motivo de la llegada del Ssh de Persia.

También estuvo en Palacio el Subsecretario de Guerra.

Algunas noticias

El subsecretario de la Presidencia nos dijo que el Rey no había firmado en el día de hoy decreto alguno.

Luego añadió que seguramente el Gobierno enviará su representación a Oadiz, para asistir a la inauguración del monumento al Marqués de Comillas, que tendrá lugar el próximo día 12.

Respecto de su viaje, del señor Marfil, a Almería, dijo que lo realizará cuando regrese el Presidente de Sevilla.

Homenaje a Bugallal. Discurso

Vigo.—En Puenteareas se ha tributado un homenaje al señor Bugallal. Al barquete asistieron 200 comensales.

El señor Bugallal pronunció un discurso diciendo que carecía de ambiciones políticas, laborando solo para el engrandecimiento de España y Galicia.

Reclamó que sea un casique eclesiástico absurdo y revolucionario. Historió su actitud en el Ministerio de Hacienda.

Oros que a principios de año gobernarán los liberales. Eligió la figura del señor Dato difícil de sustituir.

Por la noche marchó a Mondáiz.

Los Reyes a Santa Teresa

Madrid 9 a las 18

Salamanca.—La despedida tributada a los Reyes ha sido entusiasta. En las inmediaciones del Palacio Episcopal se reunió un inmenso gentío, comisiones y las autoridades.

Los Reyes abandonaron la ciudad en medio de éxitos ovaciones. El Monarca prometió al Alcaide volver pronto de incógnito para conocer los problemas locales y pasar unos días en el campo.

Salieron los Reyes para Alba de Tormes donde pasarán mediodía, acompañados desde Salamanca el Alcaide, el Gobernador civil, el coronel de la guardia civil y otros elementos.

Despedida de los Reyes en Salamanca. Promesas del Monarca.

Salamanca.—La despedida tributada a los Reyes ha sido entusiasta. En las inmediaciones del Palacio Episcopal se reunió un inmenso gentío, comisiones y las autoridades.

Los Reyes abandonaron la ciudad en medio de éxitos ovaciones. El Monarca prometió al Alcaide volver pronto de incógnito para conocer los problemas locales y pasar unos días en el campo.

Salieron los Reyes para Alba de Tormes donde pasarán mediodía, acompañados desde Salamanca el Alcaide, el Gobernador civil, el coronel de la guardia civil y otros elementos.

Desde la Catedral se dirigieron al convento de Santa Teresa, que se halla enclavado en el mismo lugar en que nació la santa doctora.

Ante la presencia de las autoridades e invitados, se impuso solemnemente la medalla del Patronato de doña Victoria.

La Superiora del convento indicó al Monarca, varias reparaciones que se hacían precisas al convento, rogándole se tomara interés en repararlas.

El Monarca trasladó el ruego al señor Sanchez Guerra, el cual prometió atenderlas en el plazo más breve posible.

Hablando antes de marchar con el Alcaide de Salamanca le dijo que era la única Capital que no le había pedido nada, pero él sabía que los saldos del Duero y la terminación del ferro-carril de Avila a Peñaranda eran problemas que interesaban y él haría que se resolvieran inmediatamente.

Madrid 9 a las 17

Llegada de los Reyes a Alba de Tormes. Coloca del birrete de Doctora a la imagen de Santa Teresa. Procesión.

Salamanca.—La llegada de los Reyes a Alba de Tormes ha constituido un verdadero acontecimiento. Millares de campesinos le esperaban a la entrada de la villa donde se había levantado un artístico arco de triunfo.

Acompañado del Alcaide de Alba de Tormes, los Reyes seguidos de su séquito se dirigieron a pie a las obras de la Basílica Tormesana, donde seguidamente se verificó la fiesta de la imposición del birrete de Doctora a Santa Teresa.

Los Reyes ocuparon el trono a la derecha del presbiterio. Al lado izquierdo se colocaron el señor Sanchez Guerra y las autoridades locales.

El Arzobispo de Valladolid pronunció un breve y elocuente sermón haciendo el panegírico de la Santa. Seguidamente S. M. la Reina recibió el birrete de Doctora, de inestimable valor, regalo de las damas españolas, colocándole sobre la cabeza de la imagen de la Santa.

El Rey colocó una palma de oro sobre la mano derecha, que besó. En el momento de darse cuenta el gentío del beso de Rey en la mano de Santa Teresa prorrumpió en vivas a los Reyes y a España, durando las aclamaciones largo rato.

Terminado el acto se celebró una misa rezada por el Obispo de Salamanca.

También concurrieron al acto todos los obispos de la provincia eclesiástica.

Luego se celebró la procesión trasladando la imagen con el birrete puesto, desde las obras de la Basílica en contracción hasta el Convento de las Madres Carmelitas.

El Convento fué visitado por el Monarca, viendo el brazo y el corazon de la Santa y otras reliquias, penetrando en la capsa, donde firmó en el album.

Visitaron también la tumba que guarda los restos de la Santa.

Terminada la visita se dirigieron a la hospedería invitando a comer al Alcaide de la villa, al Gobernador y al Obispo.

A las dos de la tarde salieron para Avila, dispénsndoles una despedida cariñosísima.

Llegada de una peregrinación.

Avila.—Llegaron en peregrinación dos mil personas de los pueblos del Arzobispado. Se dirigieron a la iglesia de San Pedro orando breves momentos; desde allí se trasladaron al Convento de Santa Teresa en procesión, que la presidió la comisión organizadora dirigida por el diputado a Cortes don Pascual Amat.

Después de celebrada en el convento la solemne fiesta, visitaron los lugares teresianos.

Desde las primeras horas de la mañana numeroso público desfiló por los claustros de la Catedral, en donde se ha instalado una exposición de arte retrospectivo y se exhiben valiosos objetos arqueológicos, joyas y objetos de inestimable valor.

Los Reyes en Avila. Visita a la Catedral y a la Exposición de Arte retrospectivo.

Madrid 9 a las 18

Avila.—A las 18 45 llegaron los Reyes, el señor Sanchez Guerra y demás personas que componen el séquito, a la Plaza de San Vicente.

Los recibieron las autoridades, representaciones oficiales, el Ayuntamiento en corporación y una compañía de alumnos de la Academia de Intendencia con bandera y música, que les rindió honores, entre las aclamaciones del numeroso público que invadía las calles.

Los Reyes se dirigieron a la Catedral, en donde se celebró solemne Te-Deum.

Luego visitaron la exposición, elogiando la instalación, especialmente la Reina se mostró encantada del arte y lujo con que se halla instalada.

Desde la Catedral se dirigieron al convento de Santa Teresa, que se halla enclavado en el mismo lugar en que nació la santa doctora.

Ante la presencia de las autoridades e invitados, se impuso solemnemente la medalla del Patronato de doña Victoria.

La Superiora del convento indicó al Monarca, varias reparaciones que se hacían precisas al convento, rogándole se tomara interés en repararlas.

El Monarca trasladó el ruego al señor Sanchez Guerra, el cual prometió atenderlas en el plazo más breve posible.

Desde el citado convento se trasladaron al de San José, en que se halla la celda que ocupó la Santa, sitio en donde desarrolló su labor literaria.

Luego los Reyes siempre entre las aclamaciones del público que les vitoreaba incesantemente, rodeando al coche y obligando a éste a ir despacio, se dirigieron al Ayuntamiento, en donde se les obsequió con un té.

En todos los trayectos les acompañaron los alumnos de Intendencia.

Se compromete a no establecer para los productos mencionados prohibiciones especiales que tavieran por consecuencia restringir las exportaciones autorizadas.

Madrid 9 a las 20

Llegada de la infanta doña Luisa.

En el expreso de Andalucía llegó esta mañana a Madrid la Infanta doña Luisa con sus hijas, dirigiéndose a Palacio, donde se hospeda.

Salida del Sha de Persia

Nuestro Embajador en París telegrafía que el Sha de Persia ha salido para Madrid.

Una mujer mata a su marido

Oviedo.—Ayer Babina Fernandez, de 40 años, enterada de que su esposo Julián García Montes, tenía una amante, por la madrugada se presentó en la casa donde aquel dormía, disparándole dos tiros de escopeta, matándole.

Accidente marítimo

Bilbao.—Un bote pesquero en el cual se dirigían a su garra 4 tripulantes, al pasar cerca del vapor «Arriluce» atracado cerca del muelle de Zarrasa, este efectuó un viraje y dió un bandazo al bote, volcándolo.

Partido de futbol

Zaragoza.—En el campo de deportes se celebró un partido de futbol, entre los equipos «Haró» é «Iberia» de Zaragoza, empatado a dos goles.

Gente maleante. Diez detenidos.

Zaragoza.—Con motivo de la proximidad de las fiestas, se ha notado la presencia de gente maleante, habiendo detenido la policía a diez sujetos.

Pelea. Un muerto

Calatorao.—Se pelearon dos aficionados a las espas llamados Félix Pales y Anastasio Romeo, vecinos de Zaragoza, resultando el primero muerto de dos cuchilladas.

Firma de Guerra

El ministro de la Guerra señor Sanchez Guerra ha puesto a la firma del Rey dos decretos: Uno disponiendo que el general de Brigada don Alfredo Martínez Peraltas, este en el mando de la primera brigada de Infantería de la segunda división, destinándole en comisión a las órdenes del Alto Comisario en Marruecos.

Otro concediendo la medalla militar, a la Melilla Jallifera y a las tropas de regulares indígenas de Tetuan y Laredo por el valor y amor a España de que han dado pruebas.

Asamblea de alcoholeros y azucareros.

Zaragoza.—En la plaza de toros se ha celebrado una asamblea organizada por los obreros azucareros y alcoholeros campesinos de Aragón, Navarra y La Rioja.

Se ha acordado constituir sindicatos de trabajadores en todos los pueblos, dando entrada a los campesinos y arrendatarios de tierras.

El tratado comercial con Noruega.

La «Gaceta» del domingo publica el Tratado comercial Hispano-Noruego que comprende 8 artículos.

España aplicará a las mercancías de Noruega en general los derechos de la 2.ª columna del arancel.

Las maderas y sus derivados, lubricantes, las piedras de pavimentación, cementos y otras materias comprendidas en la lista A y B, según al presente convenio disfrutarán en España el trato de nación más favorecida.

Noruega aplicará a las mercancías españolas los derechos del arancel mínimo.

Asimismo concede los derechos de nación más favorecida a las frutas, legumbres y hortalizas que se citan en la lista C.

Noruega permite la importación en barriles ó botellas de los vinos españoles que no excedan de 14 grados, comprometiéndose a aceptar los análisis de los laboratorios oficiales españoles.

Se compromete a conceder a los vinos españoles que no excedan de 14 grados, el mismo trato que se concede en lo sucesivo a los vinos de otros países.

tar la nota de los aliados relativa a la devolución de la Tracia Oriental a Turquía o de combatir en Ochalá con riesgo para el honor de las armas y para la existencia del Estado.

Madrid 9 a las 20

Los turcos frente a los ingleses

Londres.—El corresponsal del «Daily Chronicle» en Ochalá telegrafía que continúa la concentración de fuerzas kemalistas y que las tropas británicas están ahora en contacto con destacamentos de infantería del segundo ejército kemalista que derrotó a los griegos.

Añade el corresponsal que la artillería kemalista se halla actualmente a gran distancia de la línea. El alto mando inglés ha utilizado no obstante, inmediatamente los refuerzos puestos a su disposición.

Las tropas británicas ocupan ahora un bosque elevado que los kemalistas desean ocupar y que tiene gran importancia para la defensa de Ochalá.

Incendio devastador

Londres.—Según telegrafía desde Toronto, un violento incendio ha causado grandes daños en la zona norte del Estado de Ontario.

El incendio se ha extendido 80 kilómetros; han quedado destruidas seis poblaciones y las víctimas pasan de un centenar.

Se calcula los daños en más de cuatro millones de dólares.

De la huelga marítima en Francia

París.—En virtud de las dificultades en los transportes resultantes de la huelga marítima, el Gobierno ha publicado un decreto según el cual serán provisionalmente admitidos los productos de Túnez, importados a Francia y Argelia con pabellón extranjero.

Reducción de salarios en Holanda.

Amsterdám.—Para cubrir el déficit de los ferrocarriles holandeses, las compañías han acordado reducir los salarios en un 8 y medio por ciento, a partir del 1.º de enero de 1923.

Llegada de Lord Curzon

Londres.—Ha llegado a esta capital Lord Curzon, quien ha declarado que esperaba firmemente que muy pronto se firmaría la solución de un modo razonable, en la cuestión de Oriente.

Una nota del Consejo de Ministros.

Londres.—El Consejo de Ministros ha publicado una nota declarando que Lord Curzon y M. Poincaré han llegado a un acuerdo y este acuerdo se presentará a los delegados turcos de la Conferencia de Mudania, pero que solo tendrá efecto en el caso de que los turcos acepten las demás condiciones de la nota de los aliados de 23 de Septiembre, referentes a las zonas neutrales del Bósforo y de los Dardanelos.

Crísis Inglesa

París.—Se habla de una probable crisis inglesa, a consecuencia de los sucesos de Oriente, gobernando Lord Curzon, Chamberlain o Bonar Law.

Comunicación de Italia a Grecia.

Roma.—Italia ha comunicado a Grecia que considera malos todos los acuerdos referentes a un desarmamento que debe celebrarse una conferencia para resolver los asuntos de Oriente con unas nuevas bases.

Sobre la admisión de Alemania en la Sociedad de las Naciones.

París.—Ha declarado M. Branting que la admisión de Alemania en la Sociedad de las Naciones se subordinaba a una información imparcial sobre las finanzas, y además deberá dar garantías de orden moral para el futuro.

Zona neutral violada

Los turcos han violado la zona neutral, entrando en Karajeshi. Mientras la Caballería marchaba hacia Sallasta, en las inmediaciones de Ochalá la Infantería ha substituido a la Caballería.

Los generales aliados han advertido al representante de Mustafa Kemal, que debe retirarse de la región de Ymith.

La liberación de prisioneros

Londres.—Los kemalistas piden la liberación de los prisioneros que tienen los griegos, porque ellos han liberado ya a los prisioneros griegos civiles, y liberarán también a los prisioneros militares cuando se firme el tratado de paz.

Evacuación de la Tracia

Atenas.—Ateniéndose a los telegramas del ex-Presidente del Consejo señor Venizelos, el Gobierno provisional ha acordado la inmediata evacuación de la Tracia oriental.

no queda integrado en la siguiente forma: Cartera del Interior, don José Matienzo. Del Exterior, don Angel Gallardo. De Hacienda, don Rafael Herrero. De Justicia, don Luis González. De Guerra, el coronel don Augusto Juste. De Marina, el almirante Mr. Dostrag. De Fomento, don Eufasio Lora. De Agricultura, don Tomás de Bretón.

La Monarquía en Baviera

Londres.—Se tienen noticias de que se proyecta la restauración de la Monarquía en Baviera.

La esposa de Sagui Pachá

El Cairo.—Ha embarcado para Gibraltar, donde está su marido, la esposa de Sagui Pachá. Un gran gentío pasó a despedirle, vitoreando a Sagui Pachá.

Noticias de Barcelona

Barcelona 9 a las 23

Partido de foot ball. Campeonato.

El «Club de Foot-ball» de Sabadell ha derrotado al «Club de Barcelona», en el partido del campeonato de España, por dos goles a cero.

Reina gran entusiasmo entre los de Sabadell, mientras impera cierto estupor entre los jugadores del «Barcelona».

Una joven se arroja al tren

En Sitges, se ha arrojado a un tren una joven llamada Remedios Camp, de veintiocho años de edad, muriendo destrozada.

Hallazgo de un joven destrozado. Pertenecía al sindicato único.

Ha sido hallado cerca de Premiá el cadáver de un joven llamado Francisco Trilla, de unos diez y nueve años de edad, completamente destrozado.

Llevaba en el bolsillo un carnet del sindicato único, sellos de cotización, hojas clandestinas y varias copias.

Una gran obra de cultura. Grandes elogios a su fundadora

Se han inaugurado en esta Capital los nuevos locales del «Instituto de Cultura y Biblioteca para la mujer».

Se elogia mucho a su fundadora la señora Vinda de don Narciso Verdaguera Ollis, que en pocos años ha hecho una gran obra cultural y benéfica, la mayor de las realizadas en Barcelona.

Han presidido la inauguración el Obispo de Barcelona, el Abad del Monasterio de Monserrat y los Presidentes de la Mancomunidad y de la Diputación Provincial.

Se han pronunciado varios discursos encomiásticos. El «Orfeó Catalá» ha interpretado delicadas composiciones.

Dichos locales son espacios para dos mil señoritas. Durante la semana y los domingos se darán enseñanzas para modistas y criadas.

Todos los servicios serán gratuitos.

Ultimas noticias

Madrid 9 a las 24

Explosión de una caldera. Muertos y heridos

Barcelona.—Esta tarde ha hecho explosión una caldera a vapor de la fábrica «Gomez y Garriga» establecida en la calle del Pasaje Ricard.

Se asegura que hay muchos heridos graves. La explosión ha sido formidable, sembrando el pánico entre el vecindario.

Acondieron enseguida los servicios de bomberos y guardias de Seguridad, comenzando los trabajos de salvamento de los heridos, que estaban entre los escombros.

En el lugar del suceso se ha congregado un público enorme reinando gran consternación.

Caballero

busca hospedaje en casa de muy buena familia. Pagaría hasta 250 pesetas mensuales. Presenta ofertas a «Casa Anunciadora».

Se alquilaría

un almacén espacioso en los alrededores de la Plaza de Cort. Para informes «Casa Anunciadora».

# UNA MEDIDA DE PREVISION

es aquella que se toma consultando precios antes de comprar cualquier objeto.

Consulte pues los precios antes de adquirir las

## **NOVEDADES**

para la temporada presente, en los mas

# Grandes Almacenes **S<sup>AN</sup> JOSE**

**DE**

**VDA. IGNACIO FIGUEROLA**

**PRECIO FIJO**

**TELEFONO, 217**

**CASA SIN SUCURSALES**